



THE DAILY ENGINEERING & CONSTRUCTION NEWS

2018年(平成30年)

# THE DAILY ENGINEERING & CONSTRUCTION NEWS

# 明治維新150年と 治水の歴史

# 明治工業新聞

8月7日火曜日  
第19484号

発行所 日刊建設工業新聞社  
〒103-0021 東京都港区東新橋2-2-10  
電話03(3433)7151 https://www.deen.co.jp/  
○日刊建設工業新聞社 2018  
記事  
電話03-3433-7161 mail-ed@deen.co.jp  
講話  
電話03-3433-7152 mail-sa@deen.co.jp  
広告  
電話03-3433-7154 e.tyo@deen.co.jp

## 土木技師で工学博士の沖

野忠雄(1880~1922)  
1年)は内務省土木局に所属する技官として、明治の大正期に淀川や大阪港など改修、整備で活躍した。

生涯を治水・港湾事業にさしき。1911(明治44)年内務技監に就任。1916(大正5)年からは土木学会の会長も務めた。治水港湾の始祖ともいえる存在

で、河川工事の機械化施工を初めて手掛けた人物としても知られる。

1918(大正7)年に内務省を退官するまで、多くの河川改修工事に携わった。特に淀川改修は第5区土木監督署署長として1894(明治27)年以降、竣工まで陣頭指揮した。1上川、荒川、渡良瀬川、雄

竹林征三

## 〈23〉 沖野忠雄・わが國治水港湾の始祖

物川、赤川などには放水路の整備により、水害の発生を抑えた。

淀川毛馬や木曾川船頭、鵜波、江戸川関宿などで河水替機、機械修理工場、セ

川の分岐点に閘門を設置し、船運の利便性を高めた。信濃川放水路の事業では蒸瀬田川などで実施した洗堰

や閘門設置のプロジェクト採用した。

はわが国初事業。堤防の保

沖野の治水に対する思い存や水路の統合など冲野の英断で実現した事業は枚挙にいとまがない。

名譽には非常に淡泊だった

沖野は但馬国城崎郡大機

といわれ、大阪築港の功績

といふ。内務省勤務時代、郷里

の大きな功績だろう。明治から河川改修の陳情が度々

機械化工法の採用も沖野の功績だ。明治から河川改修の陳情が度々

会計検査院から指摘を受け

「参考文献・『物語日本

の治水史』鹿島出版会」

(富士龍葉大学名誉教授、風土工学デザイン研究所会長)

付された逸話も残る。

1917(大正6)年に起つた「淀川大塚切れ」

は、淀川の治水に生涯をかけてきた沖野にとって大変な衝撃であった。淀川大塚

2年が経過した1920年まで待たなければ、沖野が中国出張中に起つた。帰国後、破壊

した原因の一端が瀬田川洗堰の操作にあたたとして1918年、再改修予算通過

に起つた。その後、堤防の操作にあたたとして1918年、再改修予算通過

に起つた。その後、堤防の操作にあたたとして1918年、再改修予算通過